



« LE CLIMAT, QUI ETAIT AUTREFOIS UNE FAIBLESSE DE NOTRE TERRITOIRE DE MONTAGNE ET RURAL, DEVIENT-UN ATOUT »

Interview de Séverine Moulin, Chargée de mission Politique Accueil d'Actifs et Attractivité, Communauté de communes Montagne d'Ardèche*



Cela fait plus de 10 ans qu'une politique d'accueil a été initiée sur votre territoire. La dynamique se maintient-elle et qu'est-ce qui motive les porteurs de projets à vous rejoindre ?

La dynamique se maintient mais il faut savoir être réactif et répondre aux demandes variées. Il faut aussi savoir accorder du temps à la réflexion, car les décisions d'installations ne sont pas toujours immédiates et il faut parfois revenir au contact des personnes après quelques mois. En zone rurale de montagne, beaucoup de choses peuvent émerger et les projets que nous accueillons et cherchons à accueillir sont multiples : professionnels de santé, du tourisme, mais aussi des agriculteurs, commerçants, prestataires de services, artisans, pluriactifs, télétravailleurs... Ce qui attire les gens c'est bien sûr la qualité et le cadre de vie, les paysages. Malgré la faible densité la vie associative et culturelle est dense ! Avec le changement climatique, ce qui était autrefois un frein devient une force. Quand la canicule sévit en vallée, en montagne, les gens trouvent de la fraîcheur et la nature. Enfin, notre Montagne est engagée dans les transitions et cela peut motiver ceux qui veulent changer de mode vie. Nous aimerions travailler la résilience de notre territoire, en particulier via un PAT, Projet Alimentaire territorial en émergence. Avec de nouveaux profils arrivants, qui ont envie de vivre autre chose, savent ce qu'ils veulent et ne veulent plus. Notre ADN territorial se maintient. Mais les métiers évoluent avec la société et face à cette évolution, jalonnée de transitions, nous avons, j'en suis convaincue une vraie carte à jouer. Reste à nous assurer de la compatibilité et la-viabilité de ces projets de vie avec notre territoire, et c'est là que nous-accompagnons, aidés de nos partenaires.

Quelles sont justement les diverses démarches entreprises pour accueillir dans votre territoire et vos projets ?

Notre stratégie d'accueil repose sur trois piliers : accueillir, vivre et travailler en Montagne d'Ardèche.

Nous avons des dispositifs d'aide aux entreprises et soutenons de filières comme les scieries par exemple. Un espace de co-working permet d'accueillir des télétravailleurs et aux résidents secondaires de prolonger leurs séjours, et qui sait peut-être d'envisager une installation plus pérenne.

La vie associative et artistique est une richesse, nous coorganisons le Forum des associations avec l'office de tourisme.

Un comité d'accueil réunissant divers acteurs élus, privés (restauration collective ou commerciale, producteurs fermiers, acteurs du tourisme, artisans, journalistes...) est en cours de construction. Nous avons des projets de portraits, de podcasts et de vidéos. Un livret d'accueil devrait aussi voir le jour pour répondre aux questions de tout habitant. Un questionnaire administré dans les 28 communes nous aide à répertorier les logements, les opportunités de reprises/cessions/creations, les besoins de services et les idées du terrain pour accueillir. L'idée est aussi de mettre en avant les pépites du territoire, (patrimoine naturel et bâti, faune flore, culinaire, paysages, savoir-faire et talents, personnalités). La connaissance et la mise en avant et en relation des acteurs du territoire, est la clé pour attirer et accueillir dans la durée.

Et comme évoqué, un des projets structurants de notre territoire est le projet alimentaire territorial. C'est une vraie colonne vertébrale car il rassemble de nombreux acteurs et permet de créer de la transversalité et du sens.

En parlant de transversalité, un de vos rôles justement n'est-il pas dans la création de liens ?

Oui bien sûr. Il y a beaucoup de mises en relations. Du comité d'accueil qui rassemble justement une diversité d'acteurs, prêt à mener une réflexion sur le bien accueillir, vivre et travailler à l'accompagnement des porteurs de projets, que nous devons connecter aux bons interlocuteurs et les soutenir dans leur démarche. Se rencontrer, co-construire, échanger ensemble, c'est la clé d'un territoire vivant et attractif !

The infographic is a 3x3 grid of colored squares, each containing a icon and text. The icons represent:

- Top row: ACCUEILLIR (hand holding a heart), VIVRE (house), TRAVAILLER (woman at a desk with a laptop).
- Middle row: CÉDER (hand giving a small object), REPRENDRE (person with a circular arrow), CRÉER (lightbulb).
- Bottom row: SE LOGER (house), SE DISTRAIRE (camera and musical notes), PROJET ALIMENTAIRE TERRITORIAL (apple and orange logo).

Below the grid, the text reads:

Communauté de communes
Montagne d'Ardèche
Séverine Moulin Chargée de Mission
Politique d'Accueil et Attractivité
politiqueaccueil@montagne-ardeche.fr
<https://www.montagne-ardeche.fr/>
<https://cc-montagne-ardeche.fr/bienvenue chez-nous/>
Facebook : Osez La Montagne d'Ardèche
Tél : 04 66 46 59 80 - ligne directe 04 66 46 53 01 - 06 11 97 84 04

Montagne d'Ardèche
Communauté de Communes

*La communauté de communes Montagne d'Ardèche rassemble 28 communes et 4822 habitants

